

## Messe du mercredi 15 janvier 2020

Mercredi de la 1<sup>ère</sup> année du temps ordinaire années paires

→ [Entre crochets], les versets ajoutés à l'extrait prévu par la liturgie du 1<sup>er</sup> Livre de Samuel (pour en avoir tout le chapitre 3)

### Première lecture (1 S 3, 1-10.19-20)

« Parle, Seigneur, Ton serviteur écoute »

<sup>1</sup>Le jeune Samuel assurait le service du Seigneur en présence du prêtre Éli.

La parole du Seigneur était rare en ces jours-là, et la vision, peu répandue.

<sup>2</sup>Un jour, Éli était couché à sa place habituelle – sa vue avait baissé et il ne pouvait plus bien voir.

<sup>3</sup>La lampe de Dieu n'était pas encore éteinte.

Samuel était couché dans le temple du Seigneur, où se trouvait l'arche de Dieu.

<sup>4</sup>Le Seigneur appela Samuel, qui répondit : « Me voici ! »

<sup>5</sup>Il courut vers le prêtre Éli, et il dit : « Tu m'as appelé, me voici. »

Éli répondit : « Je n'ai pas appelé. Retourne te coucher. » L'enfant alla se coucher.

<sup>6</sup>De nouveau, le Seigneur appela Samuel.

Et Samuel se leva. Il alla auprès d'Éli, et il dit : « Tu m'as appelé, me voici. »

Éli répondit : « Je n'ai pas appelé, mon fils. Retourne te coucher. »

→ "Mon fils" : l'attitude humble et obéissante de Samuel touche Éli... et éveille en son cœur un amour paternel pour lui

<sup>7</sup>Samuel ne connaissait pas encore le Seigneur, et la parole du Seigneur ne lui avait pas encore été révélée.

<sup>8</sup>De nouveau, le Seigneur appela Samuel. Celui-ci se leva. Il alla auprès d'Éli, et il dit : « Tu m'as appelé, me voici. »

Alors Éli comprit que c'était le Seigneur qui appelait l'enfant,

<sup>9</sup>et il lui dit : « Va te recoucher, et s'il t'appelle, tu diras : "Parle, Seigneur, Ton serviteur écoute." »

Samuel alla se recoucher à sa place habituelle.

<sup>10</sup>Le Seigneur vint, Il se tenait là et Il appela comme les autres fois :

« Samuel ! Samuel ! » Et Samuel répondit : « Parle, ton serviteur écoute. »

→ Éli, malgré ses faiblesses de père, adopte affectivement Samuel ; prêtre du Seigneur mais sans jalousie aucune, il l'aide à devenir Son prophète

[<sup>11</sup>Le Seigneur dit à Samuel :

« Voici que je vais accomplir une chose en Israël à faire tinter les deux oreilles de qui l'apprendra.

<sup>12</sup>Ce jour-là, je réaliserai contre Éli toutes les paroles prononcées au sujet de sa maison, du début à la fin.

<sup>13</sup>Je lui ai annoncé que j'allais juger sa maison pour toujours, à cause de cette faute :

sachant que ses fils méprisaient Dieu, il ne les a pas repris !

<sup>14</sup>Voilà pourquoi, je le jure à la maison d'Éli : ni sacrifice, ni offrande, rien ne pourra jamais effacer la faute de la maison d'Éli. »

→ "Reprendre" des enfants devenus adultes n'est pas chose aisée : on peut espérer que le Seigneur saura manifester Sa miséricorde à Éli

<sup>15</sup>Samuel resta couché jusqu'au matin, puis il ouvrit les portes de la Maison du Seigneur

Mais Samuel craignait de rapporter à Éli la vision.

<sup>16</sup>Éli appela Samuel et dit : « Samuel, mon fils ! » Il répondit : « Me voici. »

<sup>17</sup>Éli ajouta : « Quelle est la parole qu'il t'a adressée ? Ne me la cache pas, je t'en prie.

Que Dieu amène le malheur sur toi, et pire encore,

si tu me caches le moindre mot de toute la parole qu'il t'a adressée ! »

<sup>18</sup>Samuel lui rapporta toutes les paroles sans rien lui cacher.

Alors Éli déclara : « C'est le Seigneur. Qu'il fasse ce qui est bon à Ses yeux ! »

→ Mon Dieu, quel "poids" Tu confies au jeune Samuel à propos de Tes projets pour punir Éli...

→ Mon Dieu, j'admire Samuel d'oser tout dire à Éli... et la réaction d'Éli ayant tout appris de Samuel !

<sup>19</sup>Samuel grandit. Le Seigneur était avec lui, et Il ne laissa aucune de ses paroles sans effet.

<sup>20</sup>Tout Israël, depuis Dan jusqu'à Bershéba, reconnut que Samuel était vraiment un prophète du Seigneur.

[<sup>21</sup>Le Seigneur continua de se manifester dans le temple de Silo, car c'est à Silo que le Seigneur se révélait par Sa parole à Samuel.]

– Parole du Seigneur.

**Psaume** (Ps 39 (40), 2abc.5ab, 7-8a, 8b-9, 10)  
R/ <sup>8a.9a.</sup> Me voici, Seigneur, je viens faire Ta volonté

D'un grand espoir, j'espérais le Seigneur :

**Il s'est penché vers moi**

Heureux est l'homme qui met sa foi dans le Seigneur.

Tu ne voulais ni offrande ni sacrifice,

**Tu as ouvert mes oreilles ;**

Tu ne demandais ni holocauste ni victime,

**alors j'ai dit : « Voici, je viens.**

« **Dans le livre, est écrit pour moi ce que Tu veux que je fasse.**

Mon Dieu, voilà ce que j'aime :

Ta loi me tient aux entrailles. »

J'annonce la justice

dans la grande assemblée ;

**vois, je ne retiens pas mes lèvres,**

Seigneur, Tu le sais.

Acclamation (Jn 10, 27)

Alléluia. Alléluia.

**Mes brebis écoutent ma voix**, dit le Seigneur ; moi, je les connais, et elles me suivent.

Alléluia.

→ Que de richesse concentrée dans ces 11 versets de St Marc !

**Évangile** (Mc 1, 29-39)

« **Il guérit beaucoup de gens atteints de toutes sortes de maladies** »

<sup>29</sup> Aussitôt sortis de la synagogue, ils allèrent, avec Jacques et Jean, dans la maison de Simon et d'André.

<sup>30</sup> Or, la belle-mère de Simon était au lit, elle avait de la fièvre. Aussitôt, on parla à Jésus de la malade.

<sup>31</sup> Jésus s'approcha, la saisit par la main et la fit lever. La fièvre la quitta, et elle les servait.

<sup>32</sup> Le soir venu, après le coucher du soleil, on Lui amenait tous ceux qui étaient atteints d'un mal ou possédés par des démons. <sup>33</sup> La ville entière se pressait à la porte.

<sup>34</sup> Il guérit beaucoup de gens atteints de toutes sortes de maladies, et Il expulsa beaucoup de démons ; Il empêchait les démons de parler, parce qu'ils savaient, eux, qui Il était.

<sup>35</sup> Le lendemain, Jésus se leva, bien avant l'aube. Il sortit et se rendit dans un endroit désert, et là Il priait.

<sup>36</sup> Simon et ceux qui étaient avec lui partirent à Sa recherche

<sup>37</sup> Ils Le trouvent et Lui disent : « **Tout le monde Te cherche.** »

<sup>38</sup> Jésus leur dit : « **Allons ailleurs, dans les villages voisins, afin que là aussi je proclame l'Évangile ; car c'est pour cela que je suis sorti.** »

<sup>39</sup> Et Il parcourut toute la Galilée, proclamant l'Évangile dans leurs synagogues, et expulsant les démons.

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Le Seigneur s'est penché vers Samuel, et – avec l'aide d'Éli – lui a ouvert les oreilles

→ Samuel a dit à Éli : "tu m'as appelé, me voici", puis à Dieu : "Parle, Seigneur, Ton serviteur écoute"

→ Et le Seigneur a révélé à Samuel encore enfant Ses (durs) projets pour Éli

→ Face à Éli si anxieux Samuel n'a pas retenu ses lèvres, et il a osé lui dire toute la vérité

→ Et Éli a écouté la voix du Seigneur, allant jusqu'à accepter Ses (durs) jugements

→ 1. Sans tarder on parle au Seigneur de la personne malade à côté de Lui : Il la guérit, la relève, et elle reprend son service

→ 2. La vielle entière se presse à la porte pour Lui amener malades et possédés ; Il guérit et libère beaucoup d'entre eux

→ Les démons savent qui Il est mais le Seigneur les chasse sans leur permettre de parler

→ 3. Alors que tous dorment encore, Jésus prie Son Père dans le secret d'un endroit désert

→ 4. Tout le monde Le cherche ; on finit par Le trouver

→ Mais Lui doit poursuivre la mission qu'Il a commencée : <sup>14</sup> Après l'arrestation de Jean, Jésus partit pour la Galilée proclamer l'Évangile de Dieu ; <sup>15</sup> Il disait : "Les temps sont accomplis : le règne de Dieu est tout proche. Convertissez-vous et croyez à l'Évangile."

→ Au-delà du début de l'évangile selon St Marc, voyons la 2<sup>e</sup> Lettre de St Pierre (3,9) : "Il ne veut pas en laisser quelques-uns se perdre, mais il veut que tous parviennent à la conversion"

## Commentaire Évangile au Quotidien

*Saint Antoine de Padoue (v. 1195-1231), franciscain, docteur de l'Église*

### **Jésus leur dit : « Allons... » (Mc 1,38)**

C'est avec raison qu'il est dit : « Jacob vit en songe une échelle » ; par elle, tu peux t'élever (...). Cette échelle, à deux montants et six marches, représente Jésus Christ, sa nature divine et humaine, et ses vertus : l'humilité et la pauvreté, la sagesse et la miséricorde, la patience et l'obéissance.

Jésus fut humble en assumant notre nature et lorsqu'il « porta son regard sur son humble servante » (Lc 1,48). Il fut pauvre dans la nativité, lorsque la Vierge pauvrete lui donna le jour et n'eut d'autre lieu pour le poser, enveloppé de langes, qu'une mangeoire d'animaux (cf. Lc 2,7). Il fut sage dans Sa prédication, puisqu'il commença par faire et enseigner (Ac 1,1). Il fut miséricordieux en accueillant les pécheurs : « Je suis venu, dit-il, appeler non pas les justes, mais les pécheurs à la pénitence » (cf. Mt 9,13). Il fut patient sous les coups de fouet, les gifles, les crachats : « J'ai rendu mon visage dur comme un silex », dit-il par la bouche d'Isaïe (50,7). Jésus « insulté ne rendait pas l'insulte ; dans sa souffrance, il ne menaçait pas » (cf. 1 P 2,23). Il fut enfin « obéissant jusqu'à la mort sur une croix » (Ph 2,8). Cette échelle était appuyée sur la terre lorsque le Christ prêchait et opérait des miracles ; elle touchait le ciel lorsqu'il passait ses nuits en priant son Père.

Voilà donc que l'échelle est dressée. Pourquoi ne montes-tu pas ? Pourquoi continues-tu à traîner par terre tes mains et tes pieds ? Monte donc. Montez, anges, évêques, supérieurs religieux et fidèles de Jésus Christ ! Montez, je vous dis, contemplez combien suave est le Seigneur ; descendez pour aider et conseiller, car c'est de cela que notre prochain a besoin. Pourquoi tentez-vous de parvenir à cette montagne par d'autres voie que par cette échelle ?

## Méditation de La Croix

*Une sœur apostolique de Saint-Jean*

Nous suivons un Christ vivant, en mouvement, qui guérit et enseigne où Il veut : dans les assemblées ou les lieux déserts, dans les maisons ou en dehors, dans les villes ou à l'extérieur. Aucun mal ne Lui résiste : Il œuvre pour le salut des âmes, jour et nuit, sabbat ou non. Mais quel est donc cet « ailleurs » (Mc 1,36) auquel Il me convie pour Le rencontrer d'une manière unique et personnelle ?

L'organisation de Sa journée est aussi un enseignement : Il enseigne à la synagogue, Il visite la famille malade d'un de ses disciples, Il guérit en abondance (il exerce ainsi sa mission de « thérapeute », de Sauveur), pour partir ensuite à l'écart prier Son Père dans la nuit. Mes périodes de grande activité professionnelle sont-elles toujours vécues et reçues ainsi dans la prière ? Ma maison familiale ressemble-t-elle à celle de Pierre : un lieu où l'on prie, où l'on est guéri par la présence de Dieu, saisi par la main de Jésus et un lieu où l'on sert les siens ?

La sagesse biblique rappelle aux enfants de Dieu que « ni herbe ni pommade ne vint les soulager, mais ta Parole, Seigneur, elle qui guérit tout » (Sg 16,12). Et si nous mendions dans notre prière une parole qui nous consolera dans nos maux, la Parole qu'est le Christ Lui-même ? « Parle, Ton serviteur écoute » (1\_S\_3, 10).

## Commentaire Prions en Église

### COMMENTAIRE

#### Action, contemplation

Marc 1, 29-39

L'efficacité avec laquelle Jésus guérit les malades et chasse les démons amène la ville entière de Capharnaüm à la porte de la maison où il loge. On imagine la scène : la rue de Simon et André bloquée par un attroupement bruyant devant leur cour. Quel contraste avec l'endroit désert où Jésus sort le lendemain avant l'aube pour prier ! Savons-nous passer de l'action à la contemplation comme Jésus nous le montre ? ■

*Père Nicolas Tarralle, assomptionniste*

### ✧ CLÉ DE LECTURE

#### « Elle les servait »

Marc 1, 31 (p. 106)

Le verbe utilisé, « diakoneō », désigne déjà la diaconie chrétienne : à la fois service de la table et de la parole, selon le livre des Actes des Apôtres qui raconte le choix des sept « diakonoi » de langue grecque (Ac 6, 3-6). Paul définit ainsi les apôtres : « Des serviteurs [“diakonoi”] par lesquels vous avez cru » (cf. 1 Co 3, 5). La belle-mère de Pierre, une femme guérie et relevée par Jésus, incarne cette figure de la diaconie. Les épisodes suivants en évoquent le contenu : Jésus s'approche de ceux qui souffrent, soigne, guérit. Puis il se retire pour prier le Père, ressourçant à l'écart son intimité inouïe avec le Père dont il reçoit l'esprit. Les chrétiens qui, à travers les siècles, exerceront une diaconie trouvent là leur modèle et leur source. ■

*Roselyne Dupont-Roc, bibliste*

## Méditation Prier au Quotidien

« *Étant venu dans la maison de Pierre, Jésus vit sa belle-mère alitée, avec de la fièvre* » (Mt 8, 14). Voilà quel motif a conduit le Christ chez Pierre : pas du tout le désir de se mettre à table, mais la faiblesse de cette malade ; non pas le besoin de prendre un repas, mais l'occasion d'opérer une guérison. Il est venu exercer sa puissance divine, et non prendre part à un banquet avec des hommes, car ce n'était pas du vin qu'on versait chez Pierre, mais des larmes. Le Christ n'est donc pas entré dans cette maison pour prendre sa nourriture, mais pour restaurer la vie. Dieu est à la recherche des hommes, pas des biens humains. Il veut leur donner les biens célestes ; il ne désire pas trouver les choses terrestres. Le Christ est donc venu ici-bas pour nous prendre avec lui ; il n'est pas venu chercher les choses que nous possédons. ○

*Saint Pierre Chrysologue (v. 406-450),  
évêque de Ravenne, docteur de l'Église*